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¡A subir de peso hasta 5 kg!

Durante la temporada decem-
brina, el consumo de alimen-
tos con exceso de calorías y 
grasas suele incrementar-
se. En estas fiestas se puede 

aumentar entre 3 y 5 kilogramos en pro-
medio, según datos del Instituto Mexica-
no del Seguro Social (IMSS). (1)

México es el segundo país en Amé-
rica Latina, después de Chile, en el que 
más se gasta durante las fiestas navide-
ñas y de fin de año. El presupuesto pro-
medio asignado para los gastos en estas 
festividades, incluyendo comida, ropa 
nueva para la ocasión y regalos, se esti-
ma en 368 dólares por persona. (2)

Una encuesta de 2023, realizada por 
el Gabinete de Comunicación Estraté-
gica (GCE), consultada por el Labo-
ratorio de Datos contra la Obesidad 
(LabDO), reveló que los mexicanos 
destinaron en diciembre más can-
tidad de dinero a la cena navide-
ña (58%) que a otros rubros. Entre 
los principales platillos que se con-
sumen son: Pavo (29%), tamales 
(14%), pierna de cerdo (10%), pollo 
rostizado o relleno (7%), y ensalada 
de manzana (7%). (3)

Cabe destacar que en nuestro país se 
consumen cada año, en esta temporada, 
más de 3 millones de pavos y en lo que 
corresponde a la carne de cerdo, la impor-
tación de pierna sube hasta 140%. En 
cuanto a las bebidas alco-
hólicas, tan solo del 24 al 
31 de diciembre una familia 
destina, en promedio, 46% 
del gasto en las mismas. (4)

Sin embargo, el consu-
mo en exceso de carbohi-
dratos, grasas, sodio y alcohol contribuyen 
al sobrepeso y obesidad y en consecuen-
cia a desarrollar trastornos metabólicos, 
resistencia a la insulina, elevados niveles 
de colesterol y triglicéridos en la sangre, 
así como hipertensión. (5) 

Según datos de la Encuesta Nacional 
de Salud y Nutrición Continua (Ensanut) 
2020-2023, en el país la prevalencia de 
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obesidad en adultos fue de 37.1%, la cual 
fue significativamente mayor en muje-
res y en el grupo de 40 a 59 años. (6)

De tal suerte que los médicos y nutrió-
logos recomiendan que para mantener 
o cuidar el peso corporal es importan-
te servirse porciones más pequeñas, 
aumentar el consumo de frutas o ver-
duras, mantenerse hidratado, optar por 
alimentos con menos grasas, así como 
postres o dulces navideños sin alto con-
tenido de azúcar, disminuir el consumo 

México es el segundo país en AL que más gasta en esta temporada

de alcohol, tratar de reducir el estrés y 
evitar comer muy tarde.

FUENTES:
1.- IMSS. Hasta cinco kilos de peso se 
puede aumentar en las fiestas de fin de 
año. https://www.imss.gob.mx/pren-
sa/archivo/201712/393
2.- Statista. ¿En qué país de América 
Latina se gasta más en Navidad? https://
es.statista.com/grafico/20276/gasto-
promedio-per-capita-en-navidad-en-
latinoamerica/
3.- Gabinete de Comunicación Estraté-
gica. Navidad 2023. https://gabinete.
mx/images/reportes/2023/sociales/
Rep_Navidad_2023.pdf
4.- Unión Nacional de Avicultores. 

Para esta Navidad. https://una.
org.mx/pavo_para-esta-navidad-
2021/#:~:text=Para%20estas%20
fiestas%20decembrinas%2C%20
el,la%20Uni%C3%B3n%20Nacio-
nal%20de%20Avicultores.  

Porcicultura. La importación de 
piernas de cerdo para la cena navide-

ña. https://www.porcicultura.com/
destacado/La-importacion-de-pier-

nas-de-cerdo-para-la-cena-navidena-
rebasa-a-la-produccion-nacional 

Kantar. ¿En qué gastan los mexica-
nos en diciembre? https://www.kan-
tarworldpanel.com/mx/Noticias-/En-
que-gastan-los-mexicanos-en-diciem-

bre 
5.- UNAM. Alimenta-
ción para la salud. Efec-
tos del consumo excesivo 
de hidratos de carbono 
y grasa. https://alimen-
tacionysalud.unam.mx/

efecto-del-consumo-excesivo-de-
hidratos-de-carbono-y-grasa-en-el-
metabolismo-de-carbohidratos/ 
6.- ENSANUT Continua 2020-2023. 
Obesidad en adultos.  https://ensa-
nut.insp.mx/encuestas/ensanutcon-
tinua2023/doctos/analiticos/15863-
Texto%20del%20art%C3%ADcu
lo-82493-2-10-20240821.pdf

> En el marco de las fiestas decembrinas
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I M P A C T U SI M P A C T U S

El director general del Infonavit tendrá la facultad de administrar los más de 2 billones de pesos 

que constituyen el ahorro de millones de obreros afiliados desde hace muchos años

> La reforma despierta mucha inquietud entre empleados y empresarios

Aportaciones de los trabajadores, 
¿un cheque en blanco?

El Instituto del Fondo Nacional de Vivienda para los Traba-
jadores (Infonavit) fue creado en el sexenio de Luis Eche-
verría Álvarez, con el objeto de administrar los ahorros de 
los trabajadores, destinarlos a la adquisición en propiedad 
de las habitaciones, mediante el otorgamiento de créditos 

baratos, administrado en el marco de una novedosa forma de gobierno 
tripartita (trabajadores, patrones y gobierno).

Desde su origen, no se había realizado una reforma de gran calado 
como la que ahora presenta el “flamante” director general Octavio Rome-
ro Oropeza, con el Vo.Bo. de la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo y, 
obviamente, con el aval de “YSQ”.

La propuesta ha despertado mucha inquietud tanto en el sector obre-
ro como el empresarial que son parte de su gobierno. La polémica se 
ha discutido en torno a aspectos fundamentales que les preocupan: La 
reforma pretende excluirlos de las decisiones colegiadas del Instituto al 
darle todas las facultades al director general para con toda discreciona-
lidad decidir en forma personal aspectos importantes y delicados de la 
administración, fundamentalmente respecto a los más de 2 billones de 
pesos que constituyen el ahorro de millones de trabajadores afiliados 
desde hace muchos años.

En la iniciativa de reforma al Infonavit se destaca: Un mayor con-

MARKOFLOS
Los firmantes son responsables de sus artículos

trol del gobierno a través del director general con la intervención de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) en las decisiones sobre 
las inversiones, incluidos los ahorros, así como regresarle la facultad al 
Instituto de constructora de vivienda y la regulación del arrendamiento 
social utilizando las cuentas individuales de los trabajadores como base 
de la garantía del pago de la renta.

Aún otorgándole el beneficio de la duda a la polémica reforma exis-
ten premisas muy cuestionables:

A.- Poner en manos del gobierno el gigantesco ahorro de los trabaja-
dores, incluidos los jugosos rendimientos que genera, implica el riesgo 
del menoscabo del patrimonio de los trabajadores.

B.- Reasumir el rol del gobierno de constructor, que en el pasado fue 
un absoluto fracaso, no resulta alentador.

C.- Poner como pretexto la corrupción para esta reforma; recuerda 
lo que se dijo cundo se destruyó el NAIM, el Insabi y la Reforma al Poder 
Judicial… y es del dominio público todo lo que pasó.

D.- El director general (quizá la persona de más confianza de AMLO; 
desde el Gobierno del DF fue su oficial mayor), que pondrá en opera-
ción e implementará esta reforma, es quien en Pemex tuvo una gestión 
desastrosa, llevando a la principal empresa gubernamental a las mayo-
res pérdidas y a la más baja producción en su historia.

La pregunta que flota en el aire es: ¿Usted (trabajador) pondría en 
manos de un administrador -con tales antecedentes- los ahorros de toda 
su vida?

Entre los casos de corrupción en el Infonavit, además de los que 
dio a conocer Octavio Romero, se destaca el de la empresa Telra Real-
ty, que fue contratada por el Infonavit en 2014 -directores Penchyna y 
Murat- para diseñar y operar una plataforma para administrar solucio-
nes de vivienda.

Sin embargo, la empresa no cumplió con su contrato y, en lugar de 
ser penalizada, recibió una indemnización de 5 mil millones de pesos.

Este pago fue autorizado por el Consejo de Administración y se bene-
fició a la empresa que estaba conformada por cinco socios: Dos de Telra, 
que devolvieron 2 mil millones de pesos cuando se dieron cuenta que 
estaba medio chueco el asunto, pero tres se han negado a devolver 3 mil 
millones restantes, esos 3 mil millones andan ‘volando’.

Otro caso que ha salido a la luz es el de las viviendas inexistentes del 
programa Línea III del Infonavit. Se autorizaron 22 proyectos para este 
programa entre 2017 y 2018, pero nunca se concluyeron y presentan 
adeudos vencidos con el Infonavit que suman 575 millones de pesos, 
además de 18 desarrolladores con adeudos por 768 millones de pesos, 

esto como resultado de deficiencias en el seguimiento a pagos y aplica-
ción de penalizaciones.

HAY MUCHOS PREGUNTAS EN EL AIRE
¿Acaso esta reforma acabará con la corrupción en el Infonavit, se castiga-
rá a los responsables?

¿La reforma resultará en mayores beneficios para los trabajadores? 
¿El director general (agrónomo) podrá realizar una gestión exitosa?

¿Se dará la ansiada “Transfromación” que llevará al Instituto a 
los resultados que millones de trabajadores anhelan, para contar 
con una vivienda digna y accessible y/o para disponer del ahorro 
de su vida de la forma que más le convenga?

Esperemos que el proceso de consulta parlamentaria que llevará a 
cabo lla Cámara de Diputados, en enero de 2025, sea auténtico y que con 
la participación de sindicatos, empresarios, académicos y especialistas se 
diluciden todos los aspectos que deban considerase para la reforma que 
requiere el Infonavit y anhelan millones de trabajadores.

Octavio Romero Oropeza presenta una reforma de gran calado.
Habrá un mayor control del gobierno con la intervención de la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público.

Ponen de pretexto la corrupción para esta reforma… ¿y qué dicen 
del Insabi?

Pemex tuvo una gestión desastrosa en manos de Romero Oropeza.
Esperemos que el proceso de consulta parlamentaria que llevará a 
cabo la Cámara de Diputados, en enero de 2025, sea auténtico.
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L A  F E R I AL A  F E R I A

Nuestro gobierno piensa que se va a salir con la suya con las restricciones que unilateralmente 

puso al sector energético, beneficiando a la mala a CFE y Pemex, pero en otro panel 

seguramente perderemos. Le están regalando balones a Donald Trump

> Fin al decreto emitido por AMLO

EU, ganador en batalla
de maíz transgénico
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Inmorales, amorales y similares.

En la familia materno-toluqueña era 
sabido que para casos de apuro, se 
podía recurrir al autleco progenitor 
de este menda, por habilidoso y por-
que no se andaba con chiquitas.

Así, una vez, su suegra, la berrinchuda 
abuela Virgen -la de los siete embarazos-, esta-
ba muy enferma, hirviendo en calentura, pero 
se negaba a que le pusieran la serie de inyec-
ciones que le recetó un médico porque ella solo 
tomaba chochitos y tecitos.

Se convocó a López Senior, se le explicó el 
caso y sin abrir la boca se metió a la recámara 
de la gordezuela viejita, la levantó de la cama 
con esa su fuerza de orangután, se la cruzó en 
las piernas, le subió el camisón, le bajó el cal-
zón y la inyectó, sin decir “con permiso”, aun-
que ya devueltas a su lugar las prendas, sí dijo: 
-Vengo mañana –y se curó, claro, pero no le 
habló meses a su yerno.     

PASÓ LO QUE TENÍA QUE PASAR
El viernes pasado pasó lo que iba a pasar: nues-
tro gobierno perdió la disputa contra Estados 
Unidos y Canadá, al amparo del T-MEC, sobre 
la prohibición del maíz amarillo genéticamente 
modificado para consumo humano, que emitió 
mediante decreto publicado el 13 de febrero de 
2023, el anterior arrimado en Palacio Nacional, 
por sus purititos calzones, por sus creencias, por 
sus terquedades y su ignorancia.

Para el señor ese, que según dicen ahora 
vive en Palenque (se solicita información), el 
maíz transgénico dañaba la salud y a nuestro 
sacro maíz nativo, pero su decreto quedó en 
vacilón porque no menciona ningún análisis o 
evidencia científica que lo demuestre, aunque 
después -pero por supuesto- sus subordina-
dos, empleados besa-manos y algunos queda-

bien, dieron “sustento científico” a la puntada 
presidencial. Hicimos el ridículo.

El decreto cuatrotero afectaba las multimi-
llonarias ventas de EU y Canadá, de maíz trans-
génico, a México. Nuestros socios en el T-MEC 
pidieron explicaciones y aclaraciones, porque 
la palabra del mesías de Palacio no les parecía 
la del Dr. Pasteur. Oídas que fueron las neceda-
des, disparates y mentiras de nuestras autori-
dades, recurrieron al panel de controversia. 

Eso del panel de controversia es cosa seria. 
En este caso se integró por siete personas de las 
que una lo presidió. Los países involucrados en 
la controversia se pueden poner de acuerdo para 
elegir al presidente del panel; si no lo hacen, se 
sortea qué país elegirá al presidente. Ya nom-
brado, cada país elige a dos panelistas de nacio-
nalidad diferente a la propia. Pareja la cosa.

Perdimos en el panel por falta de sustento 
científico; hicimos un papelón. Ya ni modo. Los 
productores de EU y Canadá podrán reanudar sus 
exportaciones de maíz modificado a México.

La solución obvia sería que no necesitára-
mos importar maíz, pero eso es una ilusión. 
Nada más el año pasado el 56% de lo que se con-

sumió fue importado, según la Unión Nacional 
de Trabajadores Agrícolas (UNTA).

Lo triste es que el sector agrícola fue aban-
donado en el anterior sexenio y creció nuestro 
déficit en producción de alimentos. La Aus-
teridad Republicana pasa factura. Se puede 
remediar… se podría remediar.

Ahora falta que si nuestro gobierno sigue cre-
yendo que se va a salir con la suya con las restric-
ciones que unilateralmente puso al sector ener-
gético, beneficiando a la mala a CFE y Pemex, nos 
lleven a otro panel que otra vez perderemos. Le 
están regalando balones al tal Trump. 

Como sea, hay algo muy interesante. La 
Secretaría de Economía, a cargo de la excorcho-
lata Ebrard, ya sabiendo cuál fue el fallo del panel 
sobre el maíz, emitió un comunicado diciendo 
que no está de acuerdo, pero que va a respetar lo 
resuelto (ni modo que no) y añadió:

“El Gobierno de México reitera su compro-
miso de proteger valores fundamentales como 
la salud, la moral pública, la conservación de 
los recursos naturales, la cultura de la pobla-
ción mexicana y los derechos de los pueblos 
indígenas (…)”.

El año pasado el 56% de lo que se consumió 
fue importado.

AMLO emitió el decreto publicado el 13 de 
febrero de 2023 sobre la prohibición del maíz 
transgénico.

Falta la controversia sobre el sector energé-
tico, otro panel que perderemos. Le están 
regalando balones a Trump.

Se va a respetar lo 
resuelto: Ebrard.

Vuélvalo a leer, despacito… sí, sí dice que 
el gobierno tiene el compromiso de proteger la 
moral pública. Moral y maíz. ¡Vaya!

Esas cosas se dicen cuando los funcionarios 
son loros que repiten frases porque suenan bien, 
porque acomodan al discurso en boga y en el caso 
de los cuatroteros -de algunos, tampoco todos-, 
porque sí creen que tienen autoridad para entro-
meterse en todo, incluida la moral.

La moral no es campo en el que ningún 
gobierno pueda intervenir. La moral es el con-
junto de las normas que regulan el compor-
tamiento de los que integran la comunidad, 
conforme a sus costumbres, su religión… su 
cultura, pues.  

Es la ética lo que toca a los gobernantes, 
entendida como el conjunto de normas (leyes 

y reglamentos), cuyo objeto es proteger a los 
individuos de cada sociedad, proteger su vida, 
su libertad, su propiedad, sus derechos. La 
ética busca verdades o principios racionales 
de validez general del todo independientes de 
la moral de los individuos de cada sociedad, 
de cada cultura.

Así, no es tan raro que se contrapongan 
moral y ética. Por ejemplo: En Sicilia la ‘ven-
detta’ es la venganza que se acostumbra de par-
te de los integrantes de una familia o un clan, 
sobre de cualquier integrante de la familia o 
el clan, al que pertenezca el que cometió un 
agravio; alguien cometió un asesinato y en ven-
ganza matan a cualquiera de su familia o de su 
pueblo. Eso no lo permite la ética, la norma 
legal y la autoridad interviene para castigar al 

que cometió el primer homicidio y también al 
que ejerció la ‘vendetta’.

A los gobiernos toca eso, la ética y por eso, 
juran solemnemente cumplir y hacer cumplir 
las leyes (no se ría, no sea así), nada más, nada 
menos. Es la ética pública lo de su responsabi-
lidad, hacer imperar la ley bajo los principios 
de legalidad, honradez, lealtad, imparcialidad 
y eficiencia.

Los gobiernos no pueden meterse en la 
moral. No deben ni opinar sobre lo que los 
individuos consideren una falta al comporta-
miento aceptado en la sociedad o el sentido del 
pecado conforme a su religión.

Por supuesto, lo deseable es que los gober-
nantes tengan moral… bueno, que cuando menos 
no sean inmorales, amorales y similares.
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S I L E N C I O  R O T O S I L E N C I O  R O T O

Nadie quiso escuchar el ruido 
ensordecedor, pero tiempo 
atrás el sonido de los tambo-
res de guerra ya habían rugido 
de manera estridente.

Las tribus usaron anticipadamente los ins-
trumentos de percusión para anunciar que las 
batallas vendrían irremediablemente.

Y aunque la atención se centra en un solo fren-
te, las hostilidades abarcan otros horizontes.

A la distancia, el Jefe Toro Sentado que no 
descansa sino elucubra como es su costumbre, 
enciende los ánimos para mantener el control 
de los grupos a los que busca mantener dividi-
dos para no perder la supremacía del poder.

No hay regimientos de caballería, porque 
la lucha es interna. Desde las praderas chiapa-
necas se alientan las sacudidas para que Nube 
Blanca no olvide quién tiene el predominio.

Lobo Feroz, venido desde campiñas tabas-
queñas, anunció desde su tribuna que va a pre-
sentar denuncias penales por “dos negocitos 
añejos” que suman 150 millones de pesos.

Gritó a los cuatro vientos que acudirá a los 

Operativo Atarraya, otro golpe certero del secretario Omar García Harfuch 

y del fiscal mexiquense José Luis Cervantes Martínez

> Serenos morenos, el consejo presidencial

Retumban los tambores de guerra

EMMA ESPÍNDOLA
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tribunales supremos para presentar denuncias 
por contratos de larga data. 

Sol Opacado, con origen en las estepas zaca-
tecanas, reaccionó y ventila perversidades y mala 
fe. Seriamente dañado por los porrazos recibidos 
que calificó de infundios, no logra reponerse.

Zorrillo Torpe, Sergio Gutiérrez Luna era 
su nombre cuando figuraba como hombre 
blanco, fungió como el metiche que nunca fal-
ta. Quiso pararse el cuello como pacifista, hizo 
circular un documento para pedir unidad, pero 
sus partidarios se rebelaron.

Guacamaya Tartamuda, antes Arturo Ávi-
la, generó enojo y molestias cuando repartió 
el escrito que contenía firmas que nunca fue-
ron plasmadas por quienes se sorprendieron 
al ver sus nombres.

Nube Blanca restó importancia a la bata-
lla y desde lejanas tierras hizo un llamado a 
tener la cabeza fría y a que los dos jefes de tri-
bus antagónicas arreglen sus diferencias.  

Pero no es el único frente abierto, ni una 
solitaria confrontación. Hay otros vigentes en 
las hordas de fanáticos que andan como perros 
sueltos en medio de las planicies de la 4T.

Bisonte Enojado, que gobierna las tierras 
tabasqueñas, fue de los primeros en arreme-

ter iracundo contra Lobo Feroz a quien acusó 
de estar protegiendo a la maña.

Serpiente Dorada, que ya está lejos de los 
asuntos migratorios y cerca de las galeras de 
una prisión, tildó de “pollero de Dios” al sacer-
dote Solalinde. 

Borrego Tierno, Martín le llaman en cas-
tas blancas, usó medios oficiales para contraer 
matrimonio en una reserva cultural de alto linaje 
para su boda. Mintió para beneficio propio.

Nada diplomático, tuvo que dejar su encar-
go en el gobierno frente a la espectacular exhi-
bida de que fue objeto. La luna de miel se le 
convirtió infierno de hiel.

Hubo filtración de fotos, menú y lista de asis-
tentes a la ceremonia de gala donde prevaleció 
el amor y la ternura. Más se olvidaron de la per-
fidia, de la infamia y de infidelidad política.  

Golondrina Piadosa, ex jefa de Borrego 
Tierno y a quien se nombra como Alicia Bár-
cena, optó por enredarse en su nido para tra-
tar de sortear la tormenta, pero es ella el ver-
dadero objetivo del “fuego amigo” que viene 
de altas esferas del poder.

Cotorra Intrépida, desde campechanas 
poses, nombró como secretario de Desarrollo 
Económico a Camaleón Bandolero (exsena-

dor panista conocido como Jorge Luis Lava-
lle Maury), protagonista de un gran escándalo 
de corrupción.

Pintados los rostros con matices de colo-
res que confirman la participación en disputas, 
escaramuzas y refriegas, los choques fratrici-
das están a la orden del día.

Y aunque hay simulación de acuerdos y 
entendimientos, las refriegas seguirán crecien-
do. En todas ellas, ventiladas por los principa-
les actores, predominan acciones que borran 
las tesis del paladín Toro Sentado: (No) men-
tir, (no) robar, (no) traicionar al pueblo.

HISTORIAS
En la pesca atarraya es red circular lanzada a 
mano para capturar peces en un área objetivo. 
Excelente manera de maximizar la captura de 
especies mientras se minimiza el esfuerzo. El 
golpe dado. Justo así fue el Operativo Atarra-
ya en la que autoridades federales y estatales 
del Estado de México aseguraron 175 estable-
cimientos (bares y “chelerías”) en 27 munici-
pios donde se distribuía drogas y se practicaba 
el sexo-servicio.

Esos establecimientos, donde operaba el 
crimen organizado, fueron el objetivo de la Fis-
calía General de Justicia del Estado de Méxi-
co que nuevamente dio un golpe certero.

Con la participación conjunta de auto-
ridades (Guardia Nacional, Secretaría de la 
Defensa Nacional, Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana, Coordinación Nacio-
nal Antisecuestros), la trata de personas y el 
comercio de estupefacientes en 30 estableci-
mientos fueron el objetivo del trabajo de téc-
nicas de investigación y 145 más al realizarse 
tareas de inspección.

Los golpes asestados en los últimos meses, 
que han sido destacados en las conferencias de 
la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, son 
producto de la intensa y cercana relación que 
han establecido Omar García Harfuch y el fiscal 
mexiquense José Luis Cervantes Martínez.

Por cierto que durante el año que culmi-
na, en la Mesa de Coordinación para la Cons-
trucción de la Paz, se ha destacado el trabajo 
donde se han realizado acciones en las que La 
Familia Michoacana y el Cártel de Jalisco Nue-
va Generación han sufrido serias bajas por las 
capturas realizadas.

En la Estrategia de Seguridad mexiquense, 
la gobernadora Delfina Gómez Álvarez destaca 
la disminución en delitos como el homicidio 
doloso y los delitos de alto impacto.

Con acciones conjuntas de los tres órdenes 
de gobierno, se busca garantizar la tranquili-
dad de las familias mexiquenses.

Y aunque en el balance total el fiscal gene-
ral Cervantes presenta acciones donde impera 
la eficiencia, está empeñado en no dar tregua 
a la delincuencia.

Mintió para benefi-
cio propio.

Alicia Bárcena,
el objetivo del 
“fuego amigo”.

Le dan chamba a un 
protagonista de un 
gran escándalo de 
corrupción.

Intensa y cercana 
relación entre Omar 
García Harfuch y el 
fiscal mexiquense 
José Luis Cervantes 
Martínez.

Hay motivos suficientes para que la 
gobernadora y el fiscal general puedan fes-
tejar los avances, pero queda claro que toda-
vía no se encuentran dispuestos a brindar 

porque hay mucho por hacer.
En nombre de nuestros lectores de IMPAC-

TO les deseamos una Feliz Navidad en compa-
ñía de sus familiares y amigos.
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de Huixquilucan mediante iniciativas que for-
talecen el tejido social y promueven el desa-
rrollo comunitario.

Su constante labor en beneficio de los habi-
tantes de este municipio se ha reflejado en una 
serie de actividades recientes, donde ha rea-
firmado su compromiso con las familias huix-
quiluquenses.

Entregó juguetes a niños en la comuni-
dad de Santiago Yancuitlalpan y cerró su visi-
ta con una función de la obra de teatro El 
Cascanueces.

También participó en la celebración de 
la culminación de la segunda etapa del Com-
plejo El Olivo, un proyecto emblemático para 
Huixquilucan.

Un evento destacado en que participó fue 
el festejo de fin de año organizado para ser-
vidores públicos de Huixquilucan, encabe-
zado por la presidenta municipal Romina 
Contreras Carrasco.

I M P A C T O  L E G I S L A T I V OI M P A C T O  P O L Í T I C O

> Gran amenaza para la vida marina y humana> En toda su vida ha sido un hombre de retos

Por sus resultados, gubernatura mexiquense 
en el horizonte de Vargas del Villar

Peligro por contaminación
del fentanilo en los océanos: Moreira Valdez

Ignacio Loera alerta que productos marinos que consume el ser humano pueden estar 

contaminados * Mario Di Costanzo y Miguel Ángel Sulub coinciden en que el Medio Ambiente 

tuvo reducción de casi 28 mil millones de pesos en el presupuesto 2025

El senador panista es solidario con la gente de Huixquilucan a través de acciones comunitarias y sociales

EL TOPO
Los firmantes son responsables de sus artículos

ARMANDO GARCÍA
Los firmantes son responsables de sus artículosEnrique Vargas del Villar, vicecoor-

dinador de los senadores panistas, 
es un hombre de resultados, lo que 
lo ha colocado como un bien activo 
en el panismo.

Su prestigio, honorabilidad y compro-
miso con la ciudadanía es su sello en su 
carrera política.

Tiene como pasión trabajar sin descanso 
en pro de la gente, lo que ha colocado como un 
gran personaje en el mundo de la política.

Mantiene su cercanía con la ciudadanía y 
esto trajo como consecuencia que se iniciara 
una “guerra sucia” en su contra, todo un golpe 
mediático para bajarlo de su nube y afectar su 
imagen en su carrera política.

Pese a todos los obstáculos, él se man-
tiene firme en sus principios y tiene la mira 
puesta en el 2029.

Lo dijimos anticipadamente: el Senado 
era solo un trampolín porque es un hom-
bre de retos.

En su horizonte está la gubernatura del 
Estado de México. Todos sabemos que Var-
gas del Villar tiene como característica la leal-
tad y la institucionalidad y por el bien de la 
Alianza Va por Estado de México se hizo a un 
lado para dejar el camino libre a Alejandra del 
Moral Vela, quien le hizo honor a su apellido, 
pues veló por sus intereses y ahora ya está en 
Morena, al partido que siempre criticó en su 
campaña del año pasado y arremetió contra los 
que se iban a Morena… calladita se vería más 
bonita, pues bien dicen que cae más rápido un 
hablador que un cojo.

Y repito, es un hombre de retos, la guber-
natura será sólo un logro más, porque él tiene 
bien definido hacia dónde va. No olvidar que 
un hombre exitoso en donde quiera tiene las 
puertas abiertas.

Y de la “guerra sucia” en su contra, Enrique 
Vargas ya sabe de dónde viene y eso no le inmuta 
ni le preocupa, pues lo único que a él lo ocupa es el 
bienestar de los mexicanos, de ahí su compromiso 
como legislador en el Senado de la República.

MANTIENE CERCANÍA CON LA CIUDADANÍA
El senador panista y también empresario des-
tacado consolida su cercanía con la ciudadanía 

Rubén Moreira Valdez alerta sobre 
el gran peligro que representa la 
contaminación con fentanilo de 
las aguas residuales que van a dar 
a los océanos de México.

El diputado federal priísta denuncia la gran 
amenaza que esto representa para la vida mari-
na y humana, además de ser un problema gra-
ve de medio ambiente, salud y seguridad.

En su programa “Con Peras, Manzanas 
y Naranjas”, acompañado del ambientalista 
Ignacio Loera, del economista Mario Di Cos-
tanzo y del abogado Miguel Ángel Sulub, indicó 
que este problema se da porque no se comba-
te al crimen organizado, por los laboratorios 
clandestinos, y porque el fentanilo que se uti-
liza para medicinas tiene un manejo inadecua-
do. Además, dijo, tiene que ver con la falta de 
un tratamiento de agua residual eficiente, la 
disminución presupuestal a la Conagua y por 
no asignar recursos para investigación.

Puntualizó que los residuos de la produc-
ción ilegal y el mal manejo de los desechos del 
fentanilo que se utiliza para la industria far-
macéutica, ante la falta de un buen proceso 
del agua residual, terminan en el océano con-
taminando y poniendo en peligro la vida mari-
na y humana.

El ambientalista Ignacio Loera explicó que 
la Universidad de Texas A&M, en colabora-
ción con la Administración Nacional Oceáni-
ca y Atmosférica (NOAA) de Estados Unidos, 
llevaron a cabo algunos estudios en delfines 
nariz de botella en el Golfo de México, donde 
encontraron que estaban contaminados con 
fentanilo.

Detalló que esto pasa porque se carece de 
tratamientos de agua adecuados, aunado a la 
disminución presupuestal en los últimos seis 
años. Para el 2025, indicó, se le restará el 42 
por ciento a la Conagua.

Precisó que en EU recientemente deco-
misaron una cantidad considerable de litros 
de fentanilo líquido, así lo describen, y cerca 
de esa área, en el norte del Golfo de México, Advierten de posibles impactos en la salud.Firme la cercanía con la ciudadanía.

Es innegable la relación entre Vargas y 
Huixquilucan, está sólida gracias a su disposi-
ción para atender las necesidades de sus habi-
tantes y promover acciones que impulsen el 
bienestar social y cultural.

Con estas acciones se gana el respeto y 
la admiración de la gente, una labor que le 
garantiza para lograr sus metas profesiona-
les. Honor a quien honor merece.

encontraron delfines muertos y contamina-
dos. Agregó que en las muestras de los estudios 
realizados se encontraron otros medicamen-
tos en el organismo de los delfines como el cari-
soprodol, un relajante muscular utilizado para 
controlar el dolor; o el meprobamato, un tran-
quilizante recetado para tratar la ansiedad.

Explicó que lo preocupante es que al 
encontrar este opioide o fármacos en delfines, 
lo más probable es que comieron peces u otros 
alimentos contaminados, igual suerte podría 
pasar en el consumo de pescado y camarones 
que hacen los humanos, lo cual llevaría a posi-
bles impactos en la salud.

El economista Mario Di Costanzo expu-
so que la crítica situación de Conagua es pro-
ducto del dinero destinado a Medio Ambiente. 
Recordó que en el último año de Peña Nieto se 
adjudicaron 49 mil millones y ahorita se están 
destinando solo 20 mil millones para toda la 
infraestructura hidráulica, llámese agua, dre-

naje y alcantarillado o tecnificación y apoyo a 
zonas de riego tecnificado, modernización y 
conservación de empresas.  

El abogado Miguel Sulub coincidió que el 
Medio Ambiente fue uno de los grandes perde-
dores en el presupuesto 2025, con una reduc-
ción de casi 28 mil millones de pesos, respec-
to al 2024.
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Tony Rodríguez enfrentará
a la justicia: Raciel Pérez

No hay día que no se cumpla y 
finalmente Raciel Pérez Cruz 
toma protesta como presiden-
te municipal constitucional de 
Tlalnepantla, Estado de México, 

para entrar en funciones el 1 de enero de 2025.
Pérez Cruz estuvo de plácemes, pues también 

la Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación le ratificó el triunfo obte-
nido en las urnas el pasado 2 de junio.

En el evento celebrado en la plaza central 
ubicada frente al palacio municipal de Tlalne-
pantla, Raciel Pérez reiteró que el actual edil 
Marco Antonio Rodríguez Hurtado estará sen-
tado frente a la justicia.

“De una manera irresponsable dejó de 
pagar una deuda a Conagua que hoy crece expo-
nencialmente. En el trascurso de estos tres años 
dispuso de más de mil 300 millones de pesos 
adicionales a costa de endeudar y comprometer 
la viabilidad financiera de los futuros gobiernos 
municipales. Usó el viejo truco de gastar hoy 
para deslumbrar y que las facturas las paguen 
las generaciones venideras.

“Tony Rodríguez violentó la legalidad e 
institucionalidad, se negó a realizar el ejerci-
cio de la transición, se negó sistemáticamen-

Fue un día especial para el alcalde electo de Tlalnepantla: Toma protesta como presidente municipal 

constitucional y el TEPJF le ratifica su triunfo obtenido en las urnas el pasado 2 de junio
Las mesas de trabajo por la seguridad tienen como objetivo fortalecer las estrategias 

de prevención del delito y garantizar la tranquilidad de los vecinos

EL TOPO
Los firmantes son responsables de sus artículos

Construir la paz en la Cuauhtémoc, 
prioridad de Ale Rojo

> Fomentar la cultura de la no violencia, la apuesta de la alcaldesa

EL TOPO
Los firmantes son responsables de sus artículos

Alessandra Rojo de la Vega, alcal-
desa de la Cuauhtémoc, inaugu-
ra el ‘Túnel de la Paz’, una expo-
sición itinerante del Museo 
Memoria y Tolerancia de la Ciu-

dad de México, que busca crear conciencia 
sobre la paz y la no violencia.

Esta acción es parte de los esfuerzos para 
construir paz en la alcaldía Cuauhtémoc, pues 
una de las apuestas del gobierno que encabeza 
Ale Rojo de la Vega, consiste en fomentar la 
cultura de la no violencia.

Por ello, a través de la Dirección General de los 
Derechos Culturales, Recreativos y Educativos, en 
coordinación con el Museo Memoria y Tolerancia 
de la Ciudad de México, montaron esta exposición 
que es gratuita y estará disponible hasta el 16 de 
enero en las instalaciones de la alcaldía.

En otra de las acciones en pro de la paz, 
como cada martes, se llevó a cabo la Mesa de 
Construcción de Paz y Seguridad en la alcal-

día, encabezada por la alcaldesa y con la par-
ticipación de diversas instituciones y cuerpos 
de seguridad.
ESTRATEGIA DE PREVENCIÓN DEL DELITO
Estas mesas de trabajo, que fueron retoma-
das por la administración encabezada por Rojo 
de la Vega, tienen como objetivo fortalecer las 
estrategias de prevención del delito, garanti-
zar la tranquilidad de las y los vecinos y dar 
seguimiento a las acciones coordinadas en la 
demarcación.

Cabe recordar que este espacio de coor-
dinación interinstitucional estuvo inactivo 
durante el trienio anterior y ahora la alcal-
desa busca impulsar un modelo de gobier-
no cercano y eficaz, priorizando el bienes-
tar y la seguridad de todas las personas que 
viven, trabajan, se divierten o transitan por 
la Cuauhtémoc.

La Mesa de Construcción de Paz y Seguri-
dad continuará sesionando de manera regu-
lar, consolidando las acciones que contribuyen 
a mantener un entorno seguro y en paz para 
toda la comunidad.

te a entregar la información sobre el estado 
que guarda la administración municipal. Sin 
embargo, puedo decir que, a pesar de los obstá-
culos, hoy dispongo de información básica que 
me permite afirmar con toda responsabilidad 
que la administración del señor Marco Antonio 
Rodríguez se caracterizó por una corrupción 
sin precedentes, conozco de contratos simula-
dos, obras inexistentes, compras a sobrepre-
cio, nómina repleta de personas que cobraron 
sin trabajar, doble facturación y doble registro 
de recaudación”, asevera Raciel Pérez.

“Este gobierno no será rehén de intereses 
que pretendan ponerse por encima del interés 
general, soy un hombre formado en la resis-
tencia, en la adversidad, no soy de los que se 
doblegan o se quiebran”, agrega.

“Sé de los intereses afectados y recurrirán 

a la difamación y a la calumnia. En política, lo 
que no suena lógico, suena metálico”, añade.

Su principal tarea al primer minuto del 
2025 será “una rabiosa lucha contra la corrup-
ción en la policía municipal y en todas las fun-
ciones del gobierno”.

Revela que habrá un mantenimiento en 
toda la infraestructura hídrica municipal para 
revertir el deterioro de la red de agua y drenaje.

“Desde hace algún tiempo padecemos del 
estrés hídrico. Fueron años de abusos y excesos, 
además el gobierno que concluye practicó el hua-
chicoleo de agua, un saqueo criminal que afectó 
el suministro de los hogares. El reto es extraordi-
nario, pero lo vamos a enfrentar”, enfatiza.

Durante el evento, mando sinceros reco-
nocimientos a la Presidenta Sheinbaum y a la 
gobernadora Gómez Álvarez.

Por su parte el secretario general  de 
Gobierno del Estado de México, Horacio Duar-
te Olivares, quien acudió en representación de 
la gobernadora del Estado de México, Delfina 
Gómez Álvarez, enfatizó que el gobierno que 
encabeza la mandataria ratifica el compromiso 
de trabajar juntos en coordinación y con uni-
dad con el gobierno federal, estatal y municipal 
para que le vaya bien al pueblo de Tlalnepant-
la, actuando siempre con unidad, con traba-
jo y resultados, “porque lo más importante es 
servirle a la gente”, dijo.
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El titular de la Secretaría de Segu-
ridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), Omar García Harfuch, 
reiteró el compromiso del gobier-
no federal con la seguridad en 

Sinaloa, destacando la labor diaria del gabi-
nete de seguridad, integrado por la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Defensa), la Secretaría 
de Marina (Semar), la Fiscalía General de la 
República (FGR) y la Secretaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana (SSPC). 

La labor titánica se realiza bajo las instruc-
ciones de la Presidenta Claudia Sheinbaum 
Pardo y en medio de más de 100 días de vio-
lencia en el estado, derivados de la rivalidad 
interna entre Los Chapitos y Los Mayos, fac-
ciones del Cártel de Sinaloa.

A través de su cuenta en X, antes conoci-
da como Twitter, García Harfuch compartió 
un mensaje del gobernador de Sinaloa, Rubén 
Rocha Moya, tras una reunión de la mesa de 
seguridad llevada a cabo en Culiacán.

"Como lo señala el gobernador, la priori-
dad es la seguridad de los sinaloenses. Todos 
los días, el Gabinete de Seguridad trabaja para 
lograrlo", expresa García Harfuch, destacan-
do la coordinación entre instancias federales 

García Harfuch, comprometido
para pacificar Sinaloa

Voló el “Pajarito” Andrade> Un reto titánico tras 100 días de violencia

EL TOPO
Los firmantes son responsables de sus artículos

FERNANDO GONZÁLEZ DOMÍNGUEZ
Los firmantes son responsables de sus artículos

Hará unos diez años que tuve 
oportunidad de tratar a don 
Manuel Andrade Rodríguez, 
alias “Pajarito”. Fue profesor 
de la Escuela de Diseño y Arte-

sanías en la Ciudadela, egresado de la propia 
UNAM, vecino de los barrios de Mixcoac, San 
Rafael y por último de San Miguel Chapulte-
pec. En 1973 conoció la convocatoria para crear 
un escudo para el equipo profesional de fut-
bol soccer de la UNAM. Estaba por crearse la 
asociación civil “Club Universidad Nacional, 
A. C.”, responsable hasta nuestros días de los 
equipos de futbol soccer de la máxima casa de 
estudios en todas sus categorías. Eran los tiem-
pos del rector Guillermo Soberón Acevedo.

Cuenta el diseñador que hizo 900 bocetos. 
Seleccionó 16 y se subió a un colectivo para pre-
sentarlos en la UNAM. En el camino un alba-
ñil vecino de asiento en ese transporte le dijo 
ojeando discretamente: “¿es el nuevo escudo 
de la UNAM?”. Ahí supo que estaba decidido. 
Sí, sí era el nuevo escudo de los Pumas.

Fanático de “hueso colorado” de sus Pumas 
asistía invariablemente a los juegos de local 
todos los domingos a las 12:00 en el Estadio 
Olímpico Universitario. Con humildad y rubor 
pedía boletos para ingresar al estadio, pues su 
condición económica nunca fue buena. Él y un 
amigo se acercaban a mi oficina de prensa de 
los Pumas para pedir ese apoyo. Le pregunté 
alguna vez qué beneficios obtuvo por su diseño 
del logo de Pumas y me contestó seco y triste. 
“Ya me lo gasté mi buen, no alcanzó para nada”.

Creo que merecía más… si no se lo dieron 
las autoridades universitarias. Dudo que esas 
autoridades hubieran sabido el valor-marca que 
obtuvieron con el trabajo de Andrade Rodríguez.

“Pajarito” Andrade fue capaz de crear un 
emblema hace 50 años de altísimo valor comer-
cial. Empresarios diversos llegaron a comen-
tar su valor y proponer alguna idea con base 
en el logotipo más “sexy” del futbol nacional.

Así fue descrito y en lenguaje de diseño 
puede que tenga sentido esta expresión. No 
existe en todo el ambiente deportivo mexica-
no, y más allá una imagen más reconocible que 
el triángulo azul, enmarcado en oro que con-
tiene la cara estilizada de un felino de medio 
tamaño muy identificable.

La tesis de diseño de ese trabajo es conside-
rar la enseñanza, la investigación y la difusión 
de la cultura encerradas en un sólido triángulo 

custodiado por un felino medio que basa su éxi-
to en la sorpresa y la constancia al atacar a pre-
sas la mayoría de las veces mucho más grandes.

Curiosa escena me tocó vivir en varias 
ocasiones que entraba al estadio por donde 
ingresábamos a los compañeros de prensa, 
acompañado de Manuel Andrade y su com-
padre Daniel (les debo el apellido). Había que 
ver su cara al escanear la escena y ver su logo 
en gorras, chamarras, playeras, sombreros y 
seguro también en calcetines y calzones. 

Cada partido de Pumas en CU es un des-
file de logotipos colocados en todas partes: 
en los vasos de cerveza, en las banderas del 
estadio, en las pañoletas y bufandas; en la 
pantalla gigante y hasta en las formaciones 
de la porra Rebel que hacen mosaicos monu-
mentales con esa figura de un enorme puma 
creada por un pequeño “Pajarito”.

Si hubiera un campeonato de logos en la Liga 
MX sin duda tendríamos un campeón de cam-
peones. En mis tiempos de prensa de Pumas, 
conocí un estudio sobre playeras de equipos de 
futbol en todo el mundo : Pumas, gracias a su 
logo ampliado en el pecho de sus jugadores, esta-
ba entre las diez playeras más bellas del planeta.

Quién no recuerdan el enorme pecho de 
Cabinho estirándose para cabecear un golazo 
con la firma de un gran puma azul marcando 
su territorio. Hugo Sánchez hacia sus piruetas 
por cada gol haciendo girar su logotipo gran-
dote azul en fondo blanco o dorado.

La banderola dorada que se exhibe en cada 
triunfo de los Pumas y que la mascota Goyo 

y estatales para combatir a los grupos genera-
dores de violencia.

El gobernador Rocha Moya reafirma el 
compromiso tras el encuentro con García Har-
fuch, subrayando la importancia de la colabo-
ración entre los distintos niveles de gobierno 
para garantizar la paz en la entidad.

"En la coordinación permanente que soste-
nemos con las instituciones del gobierno fede-
ral, hoy me reuní con el secretario Omar García 
Harfuch, coordinador de la Estrategia Nacio-
nal de Seguridad Pública". 

"Nuestra prioridad es la consecución de la 
seguridad y la paz de las y los sinaloenses, con 
el trabajo unido de todas las instancias para 
combatir a los grupos generadores de violen-
cia, en un marco de afirmación del Estado de 
Derecho", declaró Rubén Rocha.

Este esfuerzo conjunto ocurre en un con-
texto de alta tensión en el estado, marcado por 
enfrentamientos entre Chapitos y Mayos, así 
como por el reciente asesinato de un agente 
de la FGR en Culiacán, quien formaba parte 
del equipo cercano al secretario de Seguridad.

RESPALDA OMAR GARCÍA HARFUCH AL NUEVO 
SECRETARIO DE SEGURIDAD EN SINALOA
Omar García Harfuch expresa en redes socia-
les su apoyo y respaldo hacia el nuevo titular 
de Seguridad Pública en Sinaloa, Óscar Ren-
tería Schazarino.

El funcionario federal reiteró su compro-
miso en regresar la seguridad a Sinaloa y seguir 
colaborando con todas las autoridades involu-
cradas en el tema.

El titular de la SSPC destacó que durante 
el operativo de seguridad implementado en 
Sinaloa desde el pasado 9 de septiembre se ha 
logrado la detención de 200 personas vincula-
das a grupos delincuenciales, y se ha logrado el 
decomiso de hasta 600 armas de alto calibre.

enarbola al saltar a la cancha lleva un logotipo 
visible para los aficionados y porras aún si se 
encuentran en las más altas gradas.

Las facultades de la UNAM usan el escudo 
oficial de esa institución para temas oficiales, 
sin embargo, el uso del logo de Andrade es 
cada vez más común en eventos deportivos y 
académicos que portan orgullosamente el logo 
del “Pajarito” que les distingue de cualquier 
institución o programa.

“¡Cómo no te voy a querer Pajarito!” si 
creaste la imagen más sólida del futbol y que 
hoy mismo une aficiones y presume orgullo-
sos el andar de los millones de aficionados y 
estudiantes que llevan con orgullo tus trazos 
ocurrentes y geniales.

El titular de la SSPC respalda al nuevo secretario de Seguridad de Sinaloa

Esfuerzo conjunto para lograr la paz en 
Sinaloa.
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El fútbol mexicano tiene una larga historia de hacer las cosas 
al revés y llegar a sus conclusiones usando la lógica y análisis 
más simplista posible. Uno de los ejemplos más repetidos a 
través de los años es la elección del seleccionador nacional.

Si el barco del Tri se encuentra a la deriva y sin capi-
tán, el hombre indicado es el que acaba de salir campeón con su club 
en la Liga MX.

El ejemplo más reciente es la elección de Diego Cocca, bicampeón 
con el Atlas, fue elegido para dejar en el retrovisor la amarga etapa del 
Tata Martino, en lugar de Guillermo Almada, quien demostró que puede 
trabajar con jóvenes mexicanos y deja nuestro futbol con un subcam-
peonato en el Mundial de Clubes, hoy llamado Copa Intercontinental.

Pero como no puso su nombre en un trofeo de liga, entonces fue 
rebasado en la carrera por alguien que lo hizo en un par de ocasiones.

El factor decisivo para que Miguel Herrera llegara al Tri fue la pier-
na de Alejandro Castro. De no haber metido ese autogol que convirtió 
a Moisés Muñoz en leyenda viviente, Guillermo Vázquez y no el Pio-
jo hubiera enfrentado ese repechaje contra Nueva Zelanda de cara al 
mundial Brasil 2014.

Tiempo de tradición
> Cuando el Tri está a la deriva, el técnico indicado es el que acaba de salir campeón en la Liga MX

ANDRÉ JARDINE, LEYENDA EN COAPA
Diez años después, la Federación Mexicana de Futbol (Femexfut) tiene 
la oportunidad de ayudar a su activo más importante haciendo lo que 
normalmente hacen, porque hoy en día están alineados los planetas y 
el hombre campeón de Liga MX es el indicado para la selección nacio-
nal y el que más le podría ayudar a corto y largo plazo.

André Jardine convirtió al América tricampeón y ya es leyenda en 
Coapa. Este último tercio más reciente del tricampeonato es el más 
impresionante. Se sobrepuso a lesiones en todas las líneas de su plan-
tilla, no tener estadio propio y cerrar todas las series de liguilla en 
ambiente hostil para completar la hazaña. Lo hizo con pericia táctica 
desde el banquillo en lugar de depender de su superioridad en calidad 
individual -evidente sobre todo en la final contra Cruz Azul cuando 
firmó el bicampeonato-. Le ganó la partida tan severamente a Renato 
Paiva, que lo dejó sin alternativa más que renunciar y tomar un vuelo 
a Portugal para replantearse las cosas.

Reventó el globo de la sensación del torneo, Cruz Azul, y dejó serias 
manchas en el proyecto del joven director técnico, Martín Anselmi.

Finalmente le dejó claro a Martín Demichelis que aunque Monterrey 
tiene más exastros de la liga española y aunque el poder financiero de 
la Liga MX ahora yace en la Sultana del Norte, todavía hay diferencia 
de calidad en las bancas.

La salida del alto comisionado, Juan Carlos Rodríguez, le da una oportunidad a los dirigentes del futbol 

mexicano de hacer lo correcto y poner a Jardine al frente de un proyecto serio en selecciones nacionales

La salida del alto comisionado, Juan Carlos Rodríguez, le da una 
oportunidad a los dirigentes del futbol mexicano de hacer lo correcto y 
poner a Jardine al frente de un proyecto serio en selecciones nacionales.

EL VASCO AGUIRRE, EN LA CUERDA FLOJA
Se conoce la cercanía personal que hay entre la Bomba y el Vasco, y 
la renuncia de la primera deja la tercera etapa de Aguirre al frente de 
México en la cuerda floja.

No nos olvidemos que Jardine además ya tiene experiencia entre-

nando selecciones de alta presión. Él estuvo a cargo de la selección 
brasileña que defendió la presea dorada en Tokio 2020. Sabe lo que es 
jugar torneos cortos, donde la necesidad de matar o morir empieza des-
de el primer silbatazo y es un analítico minucioso que sabrá encontrar 
márgenes de ventaja cuando México inevitablemente se vea superado 
en términos de talento y calidad.

Esta temporada de Reyes Magos, le pido a la Femexfut que regre-
sen a una de sus tradiciones más añejas y le den el regalo a la afición 
mexicana de poner a André Jardine al frente de la selección nacional.
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Rubén Rocha Moya, señalado de proteger a narcotraficantes.

La entrega del Mayo Zambada detonó la ola de violencia.

Tuvo que intervenir para poner orden.Bertha Alcalde Luján es hermana de la exsecretaria de Gobernación.

No habrá impunidad, advierte Omar García.

Las ejecuciones ya alcanzaron a un cercano colaborador de Omar García Harfuch * 

Sheinbaum Pardo pone fin al escándalo Adán Augusto López-Ricardo Monreal * Bertha Alcalde 

Luján, la favorita para ser la fiscal general de Justicia de la Ciudad de México

> Grupos criminales muestran desafío al Gabinete de Seguridad

Ingobernabilidad impera en Sinaloa

A más de 100 días de violencia en Sinaloa, derivado del 
enfrentamiento entre grupos criminales, se han registra-
do decenas de asesinatos y millonarias pérdidas económi-
cas. Lo lamentable es que las ejecuciones ya alcanzaron 
a un cercano colaborador del titular de la Secretaría de 

Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch.
El esfuerzo del gobierno federal por contener la ola criminal no ha dado 

resultados. La administración estatal, en manos de Rubén Rocha Moya, 
señalado de proteger a narcotraficantes, está ampliamente rebasada.

La pugna entre Los Chapitos y La Mayiza va en ascenso, todos los 
días se tiene conocimiento de hechos violentos, ejecuciones, narcoblo-
queos, quema de automóviles, tiroteos a plena luz del día, lo que ha 
llevado a suspender clases en las escuelas.

El enfrentamiento, que iniciara el pasado 25 de julio, tras la cap-
tura de “El Mayo Zambada”, ha incentivado el clima de ingobernabi-
lidad en esa entidad, actualmente mal administrado por Morena.

La facción de “El Mayo” acusa a “Los Chapitos” de haber negocia-
do con el gobierno de Estados Unidos la entrega del narcotraficante y 
líder del Cártel de Sinaloa.

Este hecho ha provocado un sangriento enfrentamiento entre 
ambos grupos criminales, que a la fecha ha dejado un saldo de más de 
400 asesinatos, al menos mil 200 denuncias de robo de vehículos y un 
promedio de 400 desapariciones.

En el tema económico, se cuenta por cientos los negocios que se han 

ALFREDO IBÁÑEZ
Los firmantes son responsables de sus artículos

visto obligados a cerrar, a poner fin a decenas de empleos.
A la fecha, y de acuerdo con la Confederación Patronal de la Repú-

blica Mexicana (Coparmex), las pérdidas económicas superan los 18 
mil millones de pesos.

El clima de ingobernabilidad que azota a Sinaloa alcanzó al secretario 
de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, toda vez que 
sicarios, presuntamente pertenecientes al grupo de Alfredo Beltrán Leyva, 
aliado de “Los Chapitos”, asesinaron a un investigador de la SSPC.

Es evidente que los grupos criminales no le temen al gobierno federa; 
la muerte del cercano colaborador del jefe policiaco bien puede ser visto 
como un mensaje de los grupos criminales, como un desafío, un reto.

Lejos está la pacificación de ese estado, que por más de 100 días ha 
permanecido bajo el fuego de los grupos delincuenciales.

Muy lejos se contempla en tanto continúe bajo la conducción del 
gobernador Rubén Rocha Moya, señalado una y otra vez de colaborar 
con los hijos de Joaquín “El Chapo” Guzmán.

MORENA, ENTRE EL ESCÁNDALO Y SUS NEXOS CON EL NARCO
En Morena se conoce todos los días de casos de corrupción, donde los acto-
res principales son funcionarios de los diversos niveles de gobierno.

Regidores, directores de Seguridad Pública, alcaldes y hasta gober-
nadores son acusados de estar relacionados con el narcotráfico.

Las presuntas corruptelas también alcanzan a los líderes del Senado y 
de la Cámara de Diputados, Adán Augusto López y a Ricardo Monreal.

Frente a tales hechos resulta preocupante que no se proceda en 
contra de tales personajes, pues todo indica que se les protege con el 
manto de la impunidad.

Recientemente los experimentados políticos Adán y Ricardo se 
enfrascaron en una serie de denuncias: El primero de ellos acusó al 
político zacatecano de un presunto desvío de 150 millones de pesos.

Los señalamientos escalaron, por lo que tuvo que intervenir la 
Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, quien los llamó a presentar las 
denuncias ante las instancias correspondientes en lugar de litigar en 
los medios de comunicación.

Los casos de corrupción y presuntos nexos con el narcotráfico de políticos 
de Morena van en ascenso y algunos de ellos han terminado en crímenes.

Así las cosas en ese partido que se dice diferente y que enarbola la 
bandera de la honestidad valiente.

EN LA CIUDAD DE MÉXICO HAY DADOS CARGADOS EN FAVOR DE
BERTHA ALCALDE.
Próximamente la Ciudad de México contará con un nuevo fiscal o una 

nueva fiscal general de Justicia de la Ciudad de México.
La Jefa de Gobierno, Clara Brugada, envió al Congreso capitalino 

la terna, la cual está conformada por Bertha Alcalde Luján, Anaid Ele-
na Valero y Ulrich Richter.

La primera de ella es la favorita para ocupar ese cargo, se trata nada 
más y nada menos que la hermana de la líder nacional de Morena y 
exsecretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde.

Tal parece que en Morena se promueve el nepotismo, debido 
a que no es la primera vez que en ese partido familiares ocupan 
diversos cargos. La nómina gubernamental se vuelve cuna de lina-
jes políticos.

La familia Alcalde no es la única que se ha apropiado de diver-
sos cargos en el partido guinda, destacan además los Batres, Mon-
real, Taddei, López Hernández, entre otros. En suma, los grupos 
privilegiados morenistas viven y disfrutan del erario público.
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> No toma en cuenta las necesidades de la mayoría

La 4T sigue favoreciendo los intereses
de una minoría: Claudia Anaya

“Legislar en materia laboral siempre 
debe ser de manera progresiva para los 
trabajadores y no de forma regresiva; 
la reforma a la Ley Federal del Trabajo 
en el 2021 ha causado un gran daño a 

los trabajadores y para su beneficio necesita-
mos replantear el reparto de utilidades”, ase-
gura la senadora del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), Claudia Anaya Mota.

En su iniciativa para reformar la fracción 
VIII del artículo 127 de la Ley Federal del Tra-
bajo, con el objetivo de garantizar una distri-
bución más justa y equitativa de las utilidades 
generadas por las empresas a sus trabajadores, 
planteó crear una comisión tripartita, integra-
da por representantes de los trabajadores, los 
empleadores y el gobierno, que determine el 
porcentaje de utilidades a repartir, asegurando 
que siempre se beneficie al trabajador y evi-
tando criterios regresivos.

La legisladora recordó que en 2021 se incor-
poró un tope de tres meses al monto que los tra-
bajadores pueden recibir como parte del reparto 
de utilidades. Esta disposición formó parte de la 
reforma en materia de subcontratación (outsou-

Legislar en materia laboral debe ser progresiva y en beneficio de los trabajadores

Los firmantes son responsables de sus artículos
ERIC GARCÍA rcing), impulsada por el expresidente Andrés 

Manuel López Obrador y aprobada por More-
na. Y es que, a pesar de las demandas sociales, 
la llamada Cuarta Transformación sigue favore-
ciendo los intereses de unos pocos, sin conside-
rar las necesidades de la mayoría.

Anaya Mota señala que un ejemplo claro 
de cómo se lesionan los derechos de los traba-
jadores con la reforma de 2021 es el caso del 
sector minero.

“A pesar de un repunte del 19% en la pro-
ducción minera en 2021, los trabajadores no 
se beneficiaron del aumento en las utilidades 
debido a la reforma que limita lo que pueden 

recibir. Además, al ser en su mayoría empresas 
extranjeras, las ganancias no se quedan en el 
país, empobreciendo tanto a los trabajadores 
como a la nación”, añade.

El documento publicado en la Gaceta del 
Senado de la República hace referencia de 
cómo se reparten las utilidades en el mundo. 
En Colombia, la ley establece que los trabaja-
dores reciban entre el 12% y el 20% de las uti-
lidades si superan una tasa de rendimiento. En 
Ecuador, el 15% de las utilidades se reparte, 
con un 10% para los empleados y el 5% para 
sus cargas familiares. 

En Estados Unidos, el reparto se reali-
za principalmente a través de acciones de 
la empresa. En Francia, las empresas con 
más de 50 empleados deben repartir uti-
lidades según una fórmula fija. En Perú, 
los trabajadores de empresas con más de 
20 empleados reciben un porcentaje de las 
ganancias, y en Suecia, el reparto depende 
de la industria, con porcentajes que varían 
entre el 5% y el 10%.

En suma, con esta iniciativa, Claudia Ana-
ya busca corregir el retroceso en los derechos 
laborales y fortalecer la equidad en la distribu-
ción de las ganancias generadas por el esfuer-
zo conjunto de empleadores y empleados.

La senadora priísta busca corregir el retro-
ceso en los derechos laborales y fortalecer la 
equidad en la distribución de las ganancias.

> El alcalde electo toma protesta como presidente municipal constitucional

Delfina Gómez e Isaac Montoya, 
unidos por los naucalpenses

Al tomar protesta de ley a Isaac Mar-
tín Montoya Márquez, como pre-
sidente municipal de Naucalpan, 
la gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez indicó que el Gobierno del 

Estado de México estará trabajando de la mano 
con este municipio para cubrir el mayor núme-
ro de servicios públicos en beneficio de los más 
de 834 mil naucalpenses.

En la ceremonia realizada en la explanada 
municipal de Naucalpan de Juárez, la manda-
taria estatal refirió que desde el gobierno mexi-
quense se han identificado áreas prioritarias para 
la acción gubernamental que recoge las necesi-
dades expresadas por la población en diversos 
espacios de participación, siendo uno de los más 
importantes, la labor de la obra pública en donde 
los recursos destinados para este rubro sean eje-
cutados con eficiencia y total transparencia.

En este sentido, refirió que en Naucalpan 
se transforma la movilidad con proyectos que 
impactan directamente la calidad de vida de las 
familias, como la construcción de la Línea 3 del 
Mexicable que recorre de Chamapa a Cuatro 
Caminos; así como la conexión vial Atizapán-
Naucalpan, obra que mejora la movilidad y los 
tiempos de traslado en el municipio.

También reiteró el compromiso con el fortale-
cimiento de los programas sociales, desarrollando 
estrategias para combatir la pobreza, dar bien-
estar y seguridad, así como asegurar que todas 
las familias tengan acceso a servicios básicos y 
las oportunidades necesarias para prosperar.

Asimismo, resaltó que se ha invertido signi-
ficativamente en fortalecer la infraestructura de 
servicios públicos, priorizando el acceso al agua; 
atención a la población a través de educación, 
salud, y mejora de la imagen del municipio.

La maestra Delfina Gómez indicó que este 
acto marca el inicio de la administración muni-
cipal 2025-2027 de Isaac Martín Montoya Már-
quez, a quien el pasado 2 de junio el pueblo le 
otorgó su confianza para encabezar los retos por 
atender, y de quien está segura que va a corres-
ponder cubriendo las necesidades de su gente.

“Nada es más importante que el bienestar 

La gobernadora mexiquense señala que el acto de ley marca el inicio de la 

administración municipal 2025-2027 de Montoya Márquez

Los firmantes son responsables de sus artículos
EL TOPO

de nuestra gente, por eso confiamos en que 
el proyecto que encabeza el presidente Isa-
ac Martín Montoya Márquez sea un ejemplo 
de compromiso con el pueblo, enfrentando 
los retos de la región con soluciones claras, 
escuchando a la ciudadanía y tomando deci-
siones que reflejen sus verdaderas necesi-
dades”, dijo.

Reiteró que, tanto el gobierno estatal 
como municipal, deben estar a la altura de 
esa confianza y servir con humildad y convic-

ción, dando atención al Plan de Desarrollo del 
Estado de México 2023-2029, que fue elabo-
rado considerando la voluntad ciudadana de 
transformar la entidad.

El alcalde Isaac Martín Montoya Már-
quez, se comprometió ante la gobernadora y 
todo el gabinete estatal, a trabajar como un 
solo equipo y de manera coordinada con el 
gobierno estatal y federal para impulsar las 
obras de infraestructura y movilidad que se 
traduzcan en bienestar para la población.

Delfina Gómez trabajará de la mano con Isaac Montoya a favor de los naucalpenses.
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> Este lunes 23 de diciembre el pleno del Congreso capitalino

analizará el dictamen aprobado en Comisiones

Bertha Alcalde Luján, la nueva fiscal general
de Justicia de la CDMX

Con nueve votos a favor y tres en con-
tra, la Comisión de Administración 
y Procuración de Justicia del Con-
greso local aprobó el proyecto de 
dictamen en el que se propone a 

Bertha María Alcalde Luján como titular de la 
Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad 
de México (CDMX) para un periodo de cuatro 
años a partir del próximo 10 de enero.

Al reanudar los trabajos del órgano dicta-
minador, su presidente Alberto Martínez Urin-
cho explicó que el sentido del dictamen se ela-
boró a partir de los resultados de las cédulas 
de evaluación de las personas que integraron 
la terna, quienes fueron entrevistadas por los 
legisladores el pasado jueves.

Éste se aprobó sin discusión con nueve 
votos a favor de Morena, Movimiento Ciuda-
dano, PRD y asociaciones parlamentarias y tres 
en contra de los diputados del PAN, quienes 
anticiparon, sin embargo, que argumentarán su 
posición en contra del dictamen en el pleno.

Los firmantes son responsables de sus artículos
ILDEFONSO PEREYRA El diputado de Movimiento Ciudadano 

(MC), Royfid Torre González, justificó que en 
su evaluación favoreció a Alcalde Luján, no por 
el vínculo familiar con quien preside al partido 
en el Gobierno, sino por su trayectoria y por 
su proyecto para el organismo en temas como 
prisión preventiva, justicia restaurativa y aten-
ción a las víctimas.

¿QUIÉN ES BERTHA MARÍA ALCALDE LUJAN?
Bertha Alcalde Luján es una abogada con espe-
cialización en Derecho Penal, conocida por su 
trabajo en diversas instituciones guberna-
mentales. A lo largo de su carrera, ha ocupa-
do varios cargos importantes en la adminis-
tración pública, destacándose por su capaci-
dad de liderazgo y su experiencia en el ámbito 
jurídico y de justicia.

Entre sus cargos previos, destaca su paso 
por la Secretaría de Seguridad y Protección Ciu-
dadana, donde se desempeñó como abogada 
general y jefa de oficina entre 2018 y 2020.

También fue comisionada de Operación Sani-
taria en la Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) en 2021, y 

titular del ISSSTE de febrero a octubre de 2024, 
bajo el gobierno de Claudia Sheinbaum.

Además, Bertha Alcalde fue finalista en 
la contienda para la presidencia del Instituto 
Nacional Electoral (INE) en 2023, aunque el 
cargo fue otorgado a Guadalupe Taddei.

Su hermana, Luisa María Alcalde, ha ocupa-
do cargos destacados como titular de la Secretaría 
del Trabajo y la Secretaría de Gobernación.

Su madre, Bertha Luján Uranga, también ha 
tenido un papel cercano al expresidente Andrés 
Manuel López Obrador desde sus tiempos como 
jefe de Gobierno del Distrito Federal.

Comisión aprobó dictamen para designa-
ción de la persona titular de la FGJ-CDMX.

A lo largo de su carrera, ha ocupado varios cargos importantes en la administración pública, 

destacándose por su capacidad de liderazgo y su experiencia en el ámbito jurídico y de justicia
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